
 

 

 

 

 

 

 

 
 

ATA MAIO/2022 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS 

DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, realizada 

no dia 26 de maio de 2022, às 18h, no 

Instituto Municipal de Cultura, localizada na 

Praça Visconde de Mauá, 305, Centro, 

Petrópolis/ RJ. 

 

Aos vinte e seis dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e dois, às dezoito 1 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6429, de vinte e quatro de maio de dois mil e vinte e 3 

dois, no Instituto Municipal de Cultura, Centro de Petrópolis. Com a presença 4 

das senhoras conselheiras: ADRIANA PEREIRA DA CUNHA DE MENDONÇA 5 

SALIM, ALINE DE CARVALHO LIMA, ÂNGELA MARIA ARAÚJO DE 6 

ALCÂNTARA, AUREA GONÇALVES DA SILVA, CRISTIANE NOGUEIRA 7 

MONTEIRO, GUARACIABA BERNASCONI NUNES AVENIA PUERTAS, 8 

KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS SANTOS, LETÍCIA RODRIGUES 9 

PLÍNIO, MARIA AUXILIADORA PIRES RIBEIRO, MARIA DE FÁTIMA DA 10 

SILVA, MARIA DE LOURDES THOMAZ DE SOUZA, MARIA ISABEL LOPES DA 11 

COSTA, MARIZA ALVES DE FARIA, ROSINA BEZERRA DE MELLO SANTOS 12 

ROCHA, SHIRLEI SOUZA RAMOS, SILVIA FERNANDA PEREIRA, SIMONE 13 

IZIDIO CESÁRIO GOMES VIVARINI, SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, 14 

THAIS JUSTEN GOMES, VERÔNICA FRANCISCO MARCOLINO, VIVIANE 15 

MARQUES DE MENEZES FIDELIS. Também estavam presentes, as senhoras: 16 

ANA CRISTINA CABRAL, FERNANDA FERREIRA E MARIA CAROLINA 17 

ALCANTARA. A reunião teve como pauta publicada: 1) Aprovação das Atas 18 

anteriores; 2)Participar da agenda, sugerindo data em junho da ida do Ônibus 19 

Lilás à Comunidade São João Batista e organizar pauta da visita; 3) 20 

Agendamento da Reunião Extraordinária, que terá como pauta, a Alteração da 21 

Lei do COMDIM, tendo como sugestões de data, os dias 06 ou 07 de junho; 4) 22 

Informação sobre a execução das obras da Casa da Gestante no HAC; 5) 23 



Economia Solidária; 6) Participação do Legislativo e Judiciário no COMDIM; 7) 24 

Momento CRAM; 8) Assuntos Gerais. A Conselheira Adriana Vital justificou por 25 

e-mail que não foi possível seu comparecimento, por demandas do trabalho e 26 

que sua suplente está em licença prêmio. A Conselheira Priscila Braga, justificou 27 

sua ausência, via WhatsApp, por estar de licença médica e sua suplente, estava 28 

em viagem. A Conselheira Ana Rute, justificou via WhatsApp que não pode 29 

comparecer à Reunião, pois tinha um compromisso da faculdade em outro 30 

município. A Conselheira Cíntia Carius, justificou via WhatsApp, que não pode 31 

comparecer por questões pessoais e sua suplente estava trabalhando. A 32 

conselheira Raquel Vieira, justificou via WhatsApp  que não poderia comparecer 33 

devido a outra reunião no mesmo horário. A Conselheira Rosemere de Paula 34 

justificou ausência, via WhatsApp, por problemas de saúde na família. A 35 

Conselheira Silvana Araújo justificou sua ausência, via WhatsApp, por 36 

problemas de saúde na família. A Presidente Ângela Alcântara deu início à 37 

reunião em segunda chamada, às dezoito horas e trinta e oito minutos, após 38 

cumprimentar a todas. Como primeiro ponto de pauta, A Presidente Ângela 39 

colocou em votação a aprovação das atas dos meses de março e abril, todas as 40 

conselheiras presentes aprovaram sem ressalvas. No item 2 da pauta, a 41 

Presidente Ângela falou da agenda do Ônibus Lilás, trazendo à plenária a 42 

parceria estabelecida com o município, onde as ações do CRAM e COMDIM 43 

acontecerão em conjunto. Agradeceu a união para ajudar à uma conselheira que 44 

necessitava de ajuda. Ângela falou que será feito um trabalho com a 45 

Comunidade São João Batista, antes da visita do Ônibus Lilás, para 46 

conscientização de toda a população. A Conselheira Viviane Marques, com a 47 

palavra, sugeriu que se faça uma planilha de acertos e erros, para uma melhor 48 

divulgação do trabalho, com o intuito de melhor servir a população. A Presidente 49 

Ângela disse que sugeriu à Coordenadora do CRAM e Conselheira, Thais 50 

Justen, juntamente com a Conselheira Karoline Cerqueira, a importância da 51 

divulgação prévia e a parceria com outras secretarias, para oferecer outros tipos 52 

de atendimentos à Comunidade. A Conselheira Thais Justen, com a palavra, 53 

anunciou que a Conselheira Suelen Ribeiro, passa a fazer parte do CRAM para 54 

somar no atendimento. Suelen auxiliará neste contato com as comunidades e 55 

agentes regionais, que a demanda dela é dialogar para o empoderamento das 56 

mulheres, articulando uma Roda de Conversa com as mulheres e a Comunidade. 57 



Ângela falou que essa parceria facilitará o trabalho, pois as demandas já estarão 58 

previamente escritas e darão visibilidade para a Ação e o Equipamento. A 59 

Conselheira Thaís Justen, disponibilizou as datas de 14 e 21 de junho para esta 60 

visita à Comunidade São João Batista; E que Suelen articulará com a líder da 61 

Comunidade para agendar. A presidente Ângela falou que foi solicitado na 62 

comunidade, que houvesse uma Roda de Conversa sobre a Síndrome da 63 

Alcoólica Fetal – SAF; Solicitou à representante da Secretaria de Educação, à 64 

Conselheira Adriana Salim, que haja uma ação conjunta de conscientização nas 65 

escolas, Rodas de Conversas sobre casos de violência doméstica e as pautas 66 

de atendimento do CRAM, com filmes, folhetos, etc., explicando quais os tipos 67 

de violência doméstica que a mulher sofre e muitas das vezes não tem ciência. 68 

A Conselheira Viviane, com a palavra, sugeriu uma campanha de 69 

conscientização para não julgar umas às outras. A Conselheira Rosina Bezerra, 70 

falou do Projeto Minha Aurora. A Conselheira Adriana Salim, com a palavra, falou 71 

que em conversa no gabinete do Dr. José Claudio da Vara da Infância, existem 72 

várias ações de mediação escolar infantil sobre violência doméstica. A 73 

Conselheira Rosina, falou que esse atendimento pode englobar todos os 74 

gêneros. A conselheira Maria de Fátima, sugeriu a formação de uma Rede de 75 

Temática da Mulher, e que precisa-se capacitar para lidar com cada público. A 76 

Conselheira Aline de Carvalho, sugeriu, exemplificando um caso conhecido, 77 

onde a mulher não soube como recomeçar e falou do Programa NUDEC – 78 

Nucleo Comunitário de Defesa Civil. A Presidente falou do Grupo de mulheres 79 

que vem se reunindo para montar o Projeto Mulher Mulherando, um grupo de 80 

apoio para mulheres, para ensinar as mulheres a se empoderar, a se respeitar, 81 

a se amar. Por unanimidade, foi aprovado a data de 14 de junho, para que 82 

aconteça a Ação com a visita do Ônibus Lilás, na Comunidade São João Batista. 83 

Como item 3 da pauta, A presidente Ângela, comunicou que as Conselheiras 84 

representantes da Sociedade Civil, participarão de uma reunião para discutir a 85 

alteração da Lei do COMDIM, onde após a mesma, trarão as alterações para 86 

aprovação da plenária. Sugerindo as datas 06 ou 07 de junho, colocou em 87 

votação. Por unanimidade, a plenária votou para que a reunião da Sociedade 88 

Civil aconteça no dia 06 de junho às 18h, no Centro de Cultura – IMC. A 89 

Conselheira Viviane Marques sugeriu que o formato da reunião seja híbrido ou 90 

somente online. A Conselheira Aurea, disse que existe uma complexidade para 91 



a realização das reuniões no formato híbrido, por falta de equipamento e 92 

capacitação técnica. A Conselheira Sonia Furtado, sugeriu a volta do Programa 93 

Cartão Passagem para as usuárias participarem das Reuniões. O item 4 da 94 

pauta, a Presidente Ângela solicitou à conselheira Karoline Cerqueira que 95 

encaminhe ao gabinete, a solicitação do conselho para obter informações sobre 96 

a execução das obras da Casa da Gestante do Hospital Alcides Carneiro e 97 

sugeriu que essa devolutiva seja dada através do Grupo de Trabalho do 98 

WhatsApp, ou que traga para próxima reunião ordinária. O item 5 da pauta, foi 99 

sugerido por uma conselheira que devido a um imprevisto justificado, não 100 

compareceu à reunião, por tanto, o item 5, sobre a Economia Solidária, ficará 101 

para outra pauta. No item 6, a Presidente Ângela falou sobre a participação do 102 

Legislativo e do Judiciário no Conselho, trará benefícios ao COMDIM. No item 7 103 

da pauta, a Conselheira Thais Justen disse que as demandas do Momento 104 

CRAM, já haviam sido passadas e deliberadas nos pontos anteriores desta 105 

pauta. Em Assuntos Gerais, item 8 da pauta, A Conselheira Maria de Fátima 106 

solicitou ajuda do Conselho, para interceder pela Conselheira Viviane, que 107 

necessita fazer uma cirurgia e já aguarda há muito tempo para ser chamada pela 108 

secretaria de saúde. A Conselheira Karoline Cerqueira, disse que levará a 109 

demanda ao gabinete e à secretaria citada. A Conselheira Maria Auxiliadora 110 

falou que a solicitação também pode ser feita através da ouvidoria do SUS deste 111 

município. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Ângela encerrou a reunião 112 

às vinte horas e quatro minutos, agradecendo a participação de todas. Essa ata 113 

segue lavrada e assinada por mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária 114 

Executiva e pela presidente, Ângela Alcântara. 115 

 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira  

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
 

_________________________________________ 
 

Ângela Alcântara 

Presidente do COMDIM 


